

**Excellence Monsieur le Vice-Ministre des Congolais de l'étranger,
Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et chers Collègues,
Distingués invités en vos titres et qualités respectifs,
Mesdames et Messieurs,**

Je voudrais tout d'abord vous remercier d'avoir répondu aussi nombreux à notre invitation à venir participer à la Deuxième édition du Forum Economique pour le Développement Durable ayant pour thème cette année : « La Diaspora congolaise, moteur de développement durable pour la République Démocratique du Congo », avec une attention toute particulière à la jeunesse congolaise, appelée à prendre ses responsabilités pour façonner et construire cet avenir radieux que nous espérons pour notre grand et beau pays.

Je voudrais également remercier les sponsors et les sociétés ou groupes ci-après, partenaires traditionnels de nos manifestations :

- **La Banque Internationale pour l'Afrique au Congo, BIAC, en sigle ;**
- **Brussels Airlines ;**
- **CANAL + OVERSEAS ;**
- **Le Congo Millennium Business Club ;**
- **L'Hôtel SULTANI ;**
- **ORANGE RDC;**
- **PERENCO ;**
- **Radio France Internationale (RFI) ;**
- **TV5 Monde.**

Je voudrais ensuite exprimer notre gratitude à l'endroit de Madame Nathalie **LOISEAU**, et toute la direction de l'École Nationale d'Administration Directrice de l'Ecole Nationale d'Administration, qui a bien voulu mettre si gracieusement à notre disposition, cette magnifique salle dans ce cadre, ô combien prestigieux de l'ENA.

Je manquerai à mon devoir si je ne reconnaissais pas tous ceux, connus et inconnus qui ont contribué de près ou de loin à l'organisation de ce Forum, lequel représente pour nous une belle occasion de resserrer les liens entre les membres de la diaspora congolaise avec leur pays d'origine et une opportunité pour les mobiliser à l'effort pour le développement durable, économique et social, par le dialogue et la concertation sur les moyens de sa mise en œuvre.

Je n'oublie pas les intervenants et vous les auditeurs pour avoir accepté de nous accompagner dans cette activité. Je pense également à toutes les personnalités ici présentes, aux participants, à tous les intervenants et à tous les experts du monde francophone de l'entreprise que vous verrez défiler tour à tour sur ce podium, dont certains ont effectué le déplacement depuis Kinshasa pour prendre part à cet événement. Mes remerciements s'adressent enfin aux membres des Corps constitués et à leurs Excellences Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs qui, en dépit des obligations qui sont les leurs, ont bien voulu s'associer à nous pour partager ce moment de réflexions et d'échanges sur un sujet de si grande importance.

Une « mention spéciale » pour les autorités urbaine de la ville de Paris qui ont apporté un soutien complémentaire apprécié, ainsi qu'à la Préfecture de la Police qui assure votre sécurité.

Et tous nos remerciements à Pathy **MBOKANGA** et à son équipe, qui ont assuré comme à l'accoutumée la préparation du somptueux buffet sur lequel vous attendez tous de vous précipiter. Rassurez-vous : il y en aura pour tout le monde...

Distingués invités, Chers amis,

Comme vous le savez, les changements profonds intervenus dans notre société au cours des quatre dernières décennies ont contraint une importante frange des populations congolaises à migrer à l'extérieur du pays, à la recherche d'un mieux-être qu'elles n'estimaient légitimement ou non ne pouvoir obtenir sur place. Ainsi, pour diverses raisons, bon nombre de familles ont encouragé certains de leurs membres à effectuer un mouvement à l'étranger.

Il faut se le dire, le chemin parcouru n'a pas toujours été aisé pour bon nombre d'entre eux : difficultés d'intégration, discrimination et j'en passe... Pour ceux qui ont réussi à relever le défi en faisant des études ou en se trouvant un travail décent, nombreux sont ceux qui viennent en aide à leurs familles restées au pays.

En effet, la communauté congolaise à l'étranger compte parmi les communautés qui connaissent le plus grand nombre de personnes qualifiées sur le plan socio-professionnel. Grâce à l'aide financière qu'elle envoie de manière dispersée aux membres de familles, et qui représente un volume autrement plus important que l'aide publique au développement perçue par notre pays, la diaspora congolaise contribue effectivement et énormément non seulement à leur épanouissement individuel mais aussi au développement et au relèvement économique du pays.

Conscient de l'importance des liens qui doivent être tissés avec les membres de la communauté nationale établie à l'étranger, le Gouvernement de la République a inscrit la question de sa communauté expatriée parmi ses priorités. En effet, l'action du Gouvernement vise, d'une part, à protéger et à défendre les intérêts de ses concitoyens dans les pays d'accueil et à œuvrer, d'autre part, à la création des meilleures conditions pour susciter la participation de cette diaspora à la vie politique, économique et sociale du pays.

Distingués invités, Chers amis,

La démarche prônée par le Gouvernement congolais a toujours consisté à renforcer les liens avec la diaspora congolaise, liens basés sur des rapports de confiance mutuelle et inscrits dans la durée. La création d'un poste de Vice-ministre chargé des Congolais de l'étranger au sein du Ministère des Affaires étrangères, dénote de l'intérêt, qu'accordent les autorités congolaises pour ses filles et fils éparpillés à travers le monde.

Les actions menées en la direction de cette communauté des Congolais s'inscrivent dans le cadre de la mise en œuvre d'un Plan d'Action du Gouvernement, dont les axes principaux sont :

Primo, fédérer les compétences nationales expatriées et œuvrer à l'émergence d'une diaspora congolaise organisée et structurée, qui contribue au renforcement des relations entre le pays d'accueil et le pays d'origine ;

Secundo, encourager l'émergence de réseaux communautaires parmi nos ressortissants et canaliser leur apport en expertise et en savoir-faire vers le pays ;

Et,

Enfin, favoriser l'émergence d'un mouvement associatif actif, responsable, et, renforcer la solidarité communautaire.

Distingués invités, Chers amis,

Il convient d'ajouter que la République Démocratique du Congo dispose d'un réseau diplomatique et consulaire dans tous les pays à forte densité de la diaspora congolaise, lequel a entre autre comme tâche de veiller et protéger nos concitoyens ainsi que leurs intérêts.

Dans sa déclaration faite en janvier 2003 devant la Représentation nationale, Son Excellence Monsieur Joseph **KABILA KABANGE**, Président de la République, avait déjà mis en exergue le rôle que la diaspora congolaise pouvait jouer dans la reconstruction et le développement du pays. Pour sa part, le Gouvernement avait également organisé des forums avec la diaspora à Kinshasa et à Bruxelles.

Afin d'assurer un suivi, de l'action gouvernementale, une Direction et une Maison des Congolais de l'étranger et des migrants (MCDEM) ont été instituées. Pour la Maison des congolais de l'étranger, avec l'appui technique notamment de la République Helvétique et du Royaume Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord. Ces structures ont pour tâches entre autres, d'informer et orienter les congolais de la diaspora, comme ceux restent au pays sur diverses opportunités pouvant se présenter à eux, dans leurs choix professionnels, sociaux ou académiques.

Dans la même veine, vous vous souviendrez que l'an passé, lors de mon discours à l'occasion de la fête nationale, j'avais lancé un vibrant appel à l'ensemble des membres de la diaspora congolaise, les exhortant à un dialogue constructif, car de mon point de vue, malgré les divergences, ils partagent la même passion pour notre patrimoine commun qui est la République Démocratique du Congo. Je poursuivais en disant : « N'oublions surtout pas que le dialogue est une vertu africaine de haute facture que nous ne devons pas laisser au bord de la route, avec le risque de voir l'argument de force primer sur celui de la force de l'argument, aux conséquences néfastes pour tous. ».

Aujourd'hui, ne sommes-nous pas rattrapés par une certaine réalité ?

En cette période cruciale de consolidation de la paix et du relèvement notre pays, l'Ambassade a souhaité inviter toute personne à s'interroger sur le rôle déterminant que la diaspora congolaise, surtout sa jeunesse, peut jouer dans les différents secteurs d'activité économique pour un développement durable en République Démocratique du Congo.

Car en effet, pour atteindre les objectifs que notre Gouvernement s'est fixés, il faudra que les synergies entre échanges de connaissances, de technologies et de formation professionnelle soient considérés comme prioritaires, en capitalisant sur les savoir-faire locaux. Il faudra aussi qu'à un moment donné de notre histoire, l'ensemble de la population arrive à être convaincue que le paradigme selon lequel « les uns possèdent des technologies et que les autres n'en sont que des consommateurs et des acheteurs, car incapables par eux-mêmes d'en produire », ne soit plus d'actualité.

Distingués invités, Chers amis,

Cette seconde édition du Forum Économique pour le Développement Durable, organisée par l'Ambassade de la République Démocratique du Congo près la République française, est, de sa conception à sa réalisation, entièrement l'œuvre de jeunes cadres congolais compétents et dynamiques. Le Forum poursuit les objectifs précis suivants :

Tout d'abord, elle vise, à analyser collectivement l'apport et la plus-value qualitative et quantitative de la diaspora congolaise, en termes d'investissements directs et indirects et en tant qu'acteur et donc moteur de développement économique durable en République Démocratique du Congo.

Il s'agit ensuite d'identifier plus précisément les contraintes et les difficultés rencontrées par les congolais de l'étranger, porteurs de projets, afin d'apprécier la pertinence des mécanismes d'appui, de soutien et d'assistance qui existent et de proposer des solutions rationnelles d'amélioration de la situation existante.

Nous chercherons, enfin, à mettre en exergue certains secteurs d'investissements porteurs de croissance dans lesquels la Diaspora congolaise peut trouver des opportunités d'activités économiques et y investir.

Tour à tour vous assisterez à l'intervention de nos panélistes ici présents sur trois thèmes différents, à qui vous pouvez poser vos questions, échanger avec eux ou apporter votre contribution au cours du débat.

Ils seront à votre disposition, après la discussion. Cette journée que j'espère riche en échanges se clôturera par le cocktail dans la soirée.

Excellence Monsieur le Vice-Ministre des Congolais de l'étranger,

**Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et chers Collègues,
Distingués invités en vos titres et qualités respectifs,
Mesdames et Messieurs,**

Sur ce, je déclare ouverts les travaux du 2^{ème} Forum économique pour le Développement durable en République Démocratique du Congo.

Je vous remercie.